

intentions secrètes sous un laisser-aller calculé et avec de fausses apparences de confiance et de franchise. Parfois son interlocuteur s'y laisse prendre ; il croit, pendant un temps et malgré de cruels démentis que les faits donnent aux paroles, à ses protestations de piété et de droiture. Mais à la distance où nous sommes, à la clarté des événements, nous pouvons faire la part du vrai et du faux, et de ces propos divers jaillissent, par moments, des traits de lumière qui éclairent d'un jour nouveau ces lugubres journées et ces sinistres personnages. Il y a là des révélations dont tout historien, soucieux de la vérité, devra désormais tenir compte.

A. PUYROCHE.

---